

FICHA RIESGO PAÍS

SIRIA

Actualización: 21 Septiembre 2011



CESCE
Seguros de Crédito



SITUACIÓN POLÍTICA

SITUACIÓN INTERNA

- Gravísimo deterioro de la situación política y de seguridad desde el pasado 15 de marzo, cuando, espoleados por el triunfo de los levantamientos populares en Egipto y Túnez, los manifestantes sirios se lanzaron a la calle en petición de democracia, libertad y del fin del Estado de emergencia, en vigor desde 1962. Seis meses después, las protestas se han extendido por todo el país, incluyendo la capital, Damasco y la feroz represión ha causado más de 3.500 muertos y 30.000 detenidos.
- Las sucesivas llamadas del régimen al "diálogo nacional" al tiempo que prometía ciertas reformas (legalización de partidos políticos, una nueva ley electoral, etc.) han sido desoídas por la oposición, quien ya sólo pide la dimisión del Presidente Bashir el Assad y el fin del régimen Baazista. Ya no hay posibilidad de vuelta atrás para el régimen. Si la gravísima situación no ha degenerado todavía en una guerra civil es porque las FF.AA no se han escindido en dos facciones antagónicas, como sí ocurrió en Libia. Además, Bashir el Assad todavía cuenta con el apoyo de las clases medias, integradas por comerciantes que temen más a la inestabilidad y al caos o a una intervención extranjera que a la represión del régimen. Sin embargo, se sabe de defeciones de altos cargos y de oficiales del ejército y de la creciente adquisición de armas en el mercado negro por parte de los manifestantes, con lo que no se puede excluir ningún escenario.
- Entre tanto, la oposición, que hasta la fecha había estado muy dividida por personalismos e ideologías, se va organizando: el pasado 19 de septiembre se constituyó en Estambul el llamado Consejo Nacional Sirio, integrado por 140 opositores –del interior y del exilio- representando a las diferentes etnias y confesiones (sunitas, chiítas, alauitas, drusos, cristianos, kurdos y los Hermanos Musulmanes). El CNS se quiere constituir como un "gobierno en la sombra" y actuar como interlocutor válido con la comunidad internacional y, al superar sus diferencias internas, pretende ganarse la confianza de las élites comerciales que todavía son fieles a Bashir.
- Siria es un mosaico étnico y religioso. Los alauitas, una secta chií a la que pertenece la familia del Presidente Bashir y que apenas constituye el 10% de la población, ha gobernado desde la independencia sobre la amplia mayoría suní (casi el 80% de la población). También hay una pequeña minoría cristiana, que es fiel a Bashir, e igualmente una minoría kurda (1,4 millones), radicada en el noreste del país, próximo a la frontera con Turquía.

RELACIONES EXTERIORES

- Aislamiento internacional creciente: la UE y EE.UU han impuesto sanciones como el embargo de armas, la prohibición de exportar a Siria equipos de represión interna, la suspensión de las importaciones de petróleo sirio y la inmovilización de capitales y recursos económicos de personas y entidades públicas sirias responsables de la represión, incluyendo también al Presidente. El propio Irán, aliado tradicional del régimen sirio en la región, está presionando para que cese la represión.
- La importancia geoestratégica de Siria en la región es enorme y una caída del régimen podría abrir la vía a conflictos inter-confesionales entre la mayoría sunita, de un lado, y la minoría alauita y cristiana, de otro, o demandas de independencia por parte de la minoría kurda, lo que, a su vez, afectaría de lleno a Turquía. La caída de Bashir podría debilitar a Irán, su principal aliado en la zona, que podría perder buena parte de su influencia en el Líbano, y afectar a la posición de seguridad de Israel.



SITUACIÓN ECONÓMICA INTERNA

SITUACIÓN GENERAL

- La economía siria está más cerca de la planificación central que de una economía de mercado. El sector público, sobredimensionado e incompetente, frena el desarrollo. El sector primario genera el 30% del PIB y los hidrocarburos el 6% del PIB. La producción de crudo disminuye año a año y, en ausencia de nuevas inversiones, las reservas se habrán agotado en 2015. Grandes reservas de gas natural (18 bns de pies cúbicos) que pretenden destinarse al consumo interno para liberar más petróleo para la exportación. Sector servicios muy poco desarrollado (4% del PIB). Gran peso de la economía sumergida, que podría equivaler al 40% del PIB (sólo 4% del PIB, según el gobierno). Estadísticas económicas oficiales tardías y poco fiables. Siria debería crecer por encima del 5% para absorber a los 250.000 nuevos entrantes anuales en el mercado laboral.
- 2010: recuperación del crecimiento del PIB (4,6%), impulsado por las inversiones públicas y privadas y el aumento del consumo privado. Buen comportamiento del turismo y del sector hidrocarburos, gracias a la entrada en funcionamiento en 2009 de la planta de procesamiento de gas natural en Homs. Incremento de la inflación (4,4%), que es muy sensible a las oscilaciones de los precios internacionales del crudo y de los alimentos básicos.
- Cuentas públicas: Déficits públicos muy elevados: 4,5% del PIB en 2010 y 9,8% del PIB previsto para 2011. Descenso de los ingresos procedentes del crudo conforme cae la producción. Recaudación impositiva muy pequeña. Elevado peso de los gastos corrientes, especialmente los subsidios y transferencias. La deuda pública ha descendido mucho a raíz de la reestructuración a principios de 2005 de la contraída con Rusia. A finales de 2010, equivalía a un moderado 22,4% del PIB.
- 2011: Ausencia total de datos e información. Caída en picado del turismo (en 2010 generó ingresos de 3.470 mill.\$) y de la inversión extranjera. Salida de capitales y merma de las reservas de divisas. Según previsiones del FMI, el PIB se contraerá un 2%, la inflación aumentará al 6% y los déficits público y por cuenta corriente superarán el 6% del PIB.

POLÍTICA ECONÓMICA

- Política fiscal: la situación política ha obligado a las autoridades a posponer sine die la introducción del IVA, prevista para 2011.
- En la última década, Bashar Al-Assad introdujo una serie de medidas liberalizadoras para abrir poco a poco la economía al sector privado: permitir contratos del tipo B.O.T ("Build-Operate-Transfer") para facilitar la construcción de grandes proyectos de infraestructuras con financiación privada; la creación de una ventanilla única para la aprobación de proyectos de inversión; el establecimiento de un tipo de cambio unificado desde 2007, ligando la libra a una cesta de monedas. Obviamente, dado el enorme deterioro del clima político, el proceso liberalizador en curso se ha interrumpido de raíz.



SITUACIÓN ECONÓMICA EXTERNA

BALANZA DE PAGOS

- En la última década, las exportaciones han registrado un importante crecimiento, pasando de apenas 3.000 mill.\$ en 2003 a 14.183 mill.\$ en 2010 (el 28% de ellas, de petróleo). También ha sido muy rápido el crecimiento de las importaciones, que en 2010 ascendieron a 17.053 mill.\$, más del triple que hace ocho años. El 60% de las exportaciones van a la UE, que provee el 20% de las importaciones. En ejercicios anteriores, la balanza de servicios y transferencias solía ser superavitaria, gracias al turismo y a las remesas de emigrantes. Sin embargo, la balanza de rentas solía ser deficitaria debido a la repatriación de los beneficios obtenidos por las compañías petrolíferas. La balanza por cuenta corriente, con excepción del año 2003, ha sido deficitaria en la última década. En 2010 el déficit fue del 3,9% del PIB.
- En 2010 las reservas de divisas ascendían a 20.078 mill.\$, equivalentes a 11,4 meses de importaciones de bienes y servicios, un nivel muy sólido.

DEUDA EXTERIOR

- Gracias al acuerdo bilateral de refinanciación con Rusia, firmado en 2005, la deuda externa se ha reducido sensiblemente. En 2010 ascendía a 7.296 mill.\$, equivalentes al 12,3% del PIB y a un 36,4% de las exportaciones de bienes y servicios, porcentajes propios de un país poco endeudado.



CONCLUSIONES

Posturas irreconciliables. La oposición al régimen sólo quiere el final del régimen baasista. Aislamiento internacional de Bashir el Assad. La organización de la oposición, de cuajar, podría convencer a las élites de empresarios y comerciantes enriquecidos al calor del régimen a dejar de prestar apoyo al Presidente. El aumento de las deserciones en el ejército podría acabar degenerando en una guerra civil y un escenario "a la libia".

POBLACIÓN: 21,6 mill.habs.
RENTA PER CÁPITA: 2.640 \$ (2010)